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專訪專訪 家族紡織生意早已轉型 擁3家A股科技公司

唐英年：推動新質生產力推動新質生產力

「許多人未必知道我們家族公司現在做什麼業務，以為仍然是做紡織，

其實我們已經一直在發展掩膜版行業。」全國政協常委、前政務司司長唐

英年接受香港文匯報訪問時表示，唐氏祖輩在1947年把上海的紡企遷至

香港，在荃灣設南海紗廠並作為家族企業，並從1980年代中期起，察覺

到中國內地改革開放的步伐不斷向前，高端的先進發展行業前景大有可

為，於是從紡織王國跨進電子業，成立電子產品製造公司，更在1997年

成立清溢光電股份有限公司，投資高科技電子產業，家族現時擁有3家A

股科技公司。他指出，內地在多個領域上已超越外國，能做

到跟外國一樣精細的晶片也只是時間問題，認為香港應善用

與大灣區產業接軌的優勢，把握科創機遇，推動新質生產力

發展。 ◆香港文匯報記者 莊程敏、黎梓田

根據Omdia統計數據，在平板顯示的
領域，2020年度全球前五名平板顯示掩
膜版廠商，分別為福尼克斯、SKE、
HOYA、LG-IT和清溢光電，合計銷售
額佔全球平板顯示掩膜版銷售額的比例
約為88%。但唐英年指，公司對於在世
界中的排位其實不是那麼重視，提升市
場份額的增長並不是清溢光電追趕的目
標，反而是要沿着有市場量的高端方向
發展。
他解釋，單純追求市場份額增長並不
一定對公司有利。公司的目標不是僅僅
追求業務量的增長，因為那會影響產品
質量的控制，其實公司更願意追求高品
質和高端市場，這個領域是公司能夠做
到的、並且是有市場需求的領域。

生產基地根據國家產業鏈布局
唐英年透露，清溢光電目前有兩個生
產基地，分別是深圳和安徽合肥。整個
產業鏈覆蓋上游和下游，都是公司根據
國家產業鏈的發展來作出布局，不同地
方有其優勢。研發中心主要位於深圳，
與香港有互補優勢，在招聘人手方面，
像東莞、廣州和深圳都能夠吸引很多人
才。在安徽的上游和下游的供應鏈非常
接近，可以很高效地運作。
於2023年12月，清溢光電跟佛山市
海南區人民政府簽署協議，將在南海丹
灶打造清溢光電佛山生產基地項目，整
體用地約80畝，項目計劃投資35億元

人民幣。清溢光電落戶佛山將有助推動
當地半導體及集成電路產業集聚化、鏈
條化發展，打造半導體及集成電路產業
高質量發展。
唐英年指出，清溢光電的佛山生產基
地項目發展是公司戰略布局的重要一
步，將以「整體規劃、分期實施」的方
式進行。其中，高精度掩膜版生產基地
及高階半導體掩膜版生產基地，均會分
別分三期進行建設。

與國企合作 更了解政策信息
唐英年指，過去公司並沒有國有企業
的股東參與，因此一直積極尋找適合的
國有企業合作夥伴。廣東省廣新集團目
前成為了清溢科技的主要股東之一，他
們對清溢光電生產掩膜版顯示極大興
趣，經過磋商，現在已經成為公司的合
作夥伴。公司可以藉此更加深入了解國
家政策的信息，對公司發展非常有利。
同時，當公司需要到中央政府「跑業
務」的時候，帶有國資背景的合作夥伴
會更熟悉程序。
他表示，發展科技產業，需要很長時
間才可能有回報，但公司重視的是對國
家的貢獻。因此，家族成員既是股東，
同時也負責公司的戰略規劃，包括選擇
哪個領域、投入多少資源、走怎樣的方
向，堅持對國家的貢獻、追求高端、維
持品質、與客戶的關係和服務質量等，
這些都是公司堅持的原則。

平板顯示掩膜版龍頭
清溢光電：不怕競爭

近年歐美禁止製造晶片所需要的光刻機入口中
國內地，對內地的晶片製造無疑是一大「卡脖
子」之處。唐英年認為，目前國家已掌握光刻機
技術，能夠製造光刻機。但是為何不能隨時製造
出3納米級別的光刻機呢？他指出，這是因為一
個納米相當於一百萬分之一毫米，十分微小，要
做到3納米的精細程度，需要極高端的技術要
求，即是掌握所謂「黑盒子」裏的過程。

未掌握將稀土變材料
實際上，它所需要關注的是材料方面，即是

那些機器上的原材料。UV光的精密度和輻射時
的密度，還有精細度等都要求極高，這些都需
要使用非常細微的技術來實現。雖然中國完全
有製作光刻機出來的能力，目前還沒有掌握如
何將稀土元素轉變成那種材料的過程。
唐英年表示，儘管內地現在出口很多稀

土，卻要購買從國外製成的產品，如韓國、
日本、美國和歐洲等，而那些產品使用的是
中國的稀土，原因是內地目前仍未能完全掌握
中間的高精技術—即「黑盒子」裏的過程。
當然，他對國家有信心，因為中國擁有眾多人
才，在全球絕對不會落後，但亦不會低估這項
技術的難度。有些科學家預測需要五年、七
年、十年甚至二十年，實際上沒有人知道會
需要多久，但他相信中國最終一定能夠實現
自製光刻機。

內地技術大提升
有能力自製光刻機

唐英年表示，清溢光電會配合國家的政策，沿着新質生產
力和高質量發展。他希望可以做一些國家需要的東西，「雖
然由掩膜版至半導體中間是很大一步，但掩膜版是半導體必
須的程序，下一步可以做晶片。」
全球半導體短缺是一個大問題，但另一方面卻推動了各方
在開發和生產上進行更多投入，成為了科技創新發展趨勢的
核心之一。美國及歐盟的半導體技術暫時最好，中國內地雖
然表現不俗，但始終有些技術被人「卡脖子」。

民企持久創新助攻關
至於應對科技「卡脖子」問題的策略，他相信，可以從兩方
面着手。首先，針對核心自主技術領域。創科發展層面廣闊，
包括關鍵核心技術和重大科技項目，例如國家實驗室及超算中
心等；又或是目前國家面對的超過 600多項科技「卡脖子」風
險項目，當中約七成是微小的關鍵零部件和原材料，不能以國
家級項目來攻關，而是需要民企持久創新，以解決被「卡脖
子」的問題。所以，為了創造有利的科技創新營商環境，必先
要認清產業特點和市場情況，以及產品重要性和影響，讓國企
及民企分別選擇適合自己的技術領域。其次是發揮民營企業作
用。民企具有促進市場活力的優勢，掌握產品的定位和需求，
而且市場敏感度高，配合自身的研發能力和高效管理，能夠
「補短板、鍛長板、填空白」，實踐成果，積極創新。

創新首要人才和配套
事實上，他指中國在多個領域上已超越外國，建議在創新的
路上有幾個關鍵的元素是不可或缺的。首先，必須有人才，沒
有人才就不可能有技術革新；第二，需要有硬體配套，這包括
材料、設備和技術。技術更新和科創近乎不斷地在推動工業發
展；第三是市場和金融支持，需要有健全的市場機制和金融體
系來支撐科技創新。唐英年坦言，「中華民族擁有不屈不撓的
奮鬥精神，外國的打壓只會激勵我們更快發展。」
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香港的金融市場是從內地
金融市場走向國際，因此企
業應利用香港在資本市場的
優勢，找到方法與內地整個
產業鏈進行更好的合作。

全國政協常委、前政務司司長唐英年

港可着力研發港可着力研發資本運作資本運作

◆唐家成員與
管理高層在深
圳清溢光電廠
合照。

唐英年在訪問中表示，家族業務初期從生產印刷電路板
（PCB）開始，隨後發展到線路板的生產，以及封裝過

程，後來不斷擴大業務範圍，並致力從事掩膜版的研發、設
計、生產和銷售業務，產品主要應用於平板顯示、半導體芯
片、觸控及電路板等行業。「透過這些年的多元化發展，由敷
銅板、線路板，到後來的掩膜版，如今我們已經發展出三家上
市公司（深圳清溢光電股份有限公司、廣東生益科技股份有限
公司、生益電子股份有限公司），全部在A股市場交易。」

30年前轉型 為國家爭取領先地位
當中家族旗下的清溢光電於2019年於上海科創板上市，首

掛曾爆升1.2倍，唐英年及其胞妹唐英敏通過光
膜香港及蘇錫光膜持有清溢光電60.19%股權。
對於公司步入新里程，他歸功於始終堅持一個原
則：產業報國的精神，為中國製造邁出國門，走
向世界貢獻力量，而製造的產品亦必須對國家的
發展作出貢獻，並且與國家的宏觀發展藍圖相契
合。在1980年代中國的所有電子產品幾乎都是
進口的，從成品到整個配套產業都是依賴進口，
於是他們看準了這項發展潛力並投身於電子產
業，助力國家的電子產業發展。

品質控制嚴謹 瞄準高端市場
他續指，除了能夠深刻理解內地市場和未來發
展潛力外，選擇正確的合作夥伴也至關重要。在
產品的開發以及品質控制上都必須保持領先。產
品開發要具有前瞻性並且有足夠的發展空間；而

在品質控制方面，需要確保與過往的紡織品一樣，開發相對
高端的產品。「儘管不能生產最頂尖的產品，但我們的目標
是力求在高端市場中佔有一席之地。」
唐英年表示，今年全國兩會，中共中央總書記、國家主席

習近平在參加江蘇代表團審議時再次提到「新質生產力」，
表示「必須搶抓機遇，加大創新力度、培育壯大新興產業，
超前布局建設未來產業，完善現代化產業體系」。此外，
「各地要堅持從實際出發，先立後破、因地制宜、分類指
導，根據本地的資源稟賦、產業基礎、科研條件等，有選擇

地推動新產業、新模式、新動能發展，用新技術改造提升傳
統產業，積極促進產業高端化、智能化、綠色化」。香港正
好要抓緊國家這個發展勢頭和機遇，發揮「十四五」規劃的
國際創新科技中心定位，做好上游基礎研究、資金配置和市
場推廣工作，再配合粵港澳大灣區優勢，加強應用開發和製
品生產的供應錬，讓整條生產線全面化和系統化。

產業鏈四部分 港應發揮自己長處
至於香港的科技產業，大家見證着它變得愈來愈強大，但
香港應該如何充分把握機遇呢？唐英年分析，一個技術創新
產業實際上可以分為四個部分：第一部分是基礎研究，也是
基礎理論研究。第二部分是開發階段，即將理論轉化為實際
應用。第三部分涉及到如何量化這些理論研發成果。第四部
分則是市場推廣和資本市場融資，包括上市等活動。香港擅
長做的是第一和第四部分，因為香港目前在第二部分，即開
發階段，儘管正在努力拓展，但條件有限。
至於第三部分，如果不能做好，就會有像深圳這樣的地方

發展成為競爭者，因為內地在第二和第三階段的條件絕對比
香港好得多，而香港亦不可能有那麼多的土地、資源或配套
設施，因此香港無法在這些方面追趕內地。
在整個產業鏈的四個階段中，香港不可能每一個都做到最
好，但這不是大問題。香港只有1,100平方公里，大約有七
百多萬人口，而大灣區就有七八千萬人口。大灣區的地理優
勢和資源都比香港多，成本也更低，香港可以更好地跟大灣
區結合，實現經濟一體化。同時，香港的金融市場一直為國
家扮演國際融資的橋樑角色，因此企業應利用香港在資本市
場的優勢，找到方法與內地整個產業鏈進行更好的合作。

掃碼睇片

◀▲ 唐英年在深圳清溢光電廠聽取
管理層講解業務運作。

◀清溢光電於2019年
於上海科創板上市，
首掛曾爆升1.2倍，


